
1 
 

Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Consiglio di Amministrazione del 24 novembre 2021. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 29 ottobre è stata presentata al Politecnico la SMTC Academy, una scuola di alta formazione 

che avrà come mission quella di preparare e aggiornare le competenze di diverse figure 
professionali pronte per gestire le nuove sfide legate alla mobilità sostenibile, intesa come 
sviluppo e affermazione di nuovi concept innovativi di mezzi di trasporto e/o servizi in diversi 
ambienti. 

- Il 5 novembre si è svolta in presenza presso il Politecnico di Torino la cerimonia di premiazione 
di Start Cup Piemonte Valle d'Aosta 2021. L’evento ha visto la partecipazione di 10 progetti 
finalisti, selezionati tra i 120 complessivi ricevuti in questa edizione, con l’obiettivo di sostenere 
la nascita di imprese ad alto contenuto di conoscenza e promuovere lo sviluppo economico del 
territorio. 

- Il 6 novembre si è svolta la terza edizione della Convention Alumni Polito dal titolo “Allenarsi per 
le sfide di domani”, che è stata condotta dalla nostra alumna Lucilla Abbattista e che ha visto 
numerosi interventi da parte di alumni del Politecnico e una grande partecipazione di pubblico 
in presenza e in remoto. 

- Il 12 novembre un evento ha celebrato i 160 anni di attività didattica del Politecnico di Torino al 
Castello del Valentino. Nel novembre 1861 la Regia Scuola di Applicazione per gli Ingegneri di 
Torino inaugurava l’attività didattica nelle sale del castello. Il Politecnico celebra nella sua sede 
storica gli inizi delle attività di didattica e di ricerca che lo hanno portato a diventare un ateneo 
di caratura internazionale. In tale occasione, presso il nostro Salone d’Onore si è svolto un 
incontro in cui ci si è confrontati sugli studi politecnici e sul ruolo che i nostri laureati hanno avuto 
e continuano ad avere, con interventi del Rettore e, tra gli altri, dei proff. De Martin, Pace, 
Chiasserini, Dameri, Aimaro Isola e Zich. 

- Il 17 novembre si è tenuta la cerimonia di inaugurazione dell’a.a. 2021/2022, con un intervento 
di Stefano Firpo, Capo Gabinetto del ministro per l’Innovazione tecnologica e la transizione 
digitale, e la lectio di Alessandro Vespignani della Northeastern University, Boston dal titolo «La 
sottile linea rossa: scienza e ricerca ai tempi del Covid-19». 

- Il Prof. Marco Cantamessa, Delegato del Rettore alle Valutazioni Strategiche e all'attuazione del 
Piano Strategico, ha illustrato una presentazione relativa al Fondo di Finanziamento Ordinario 
2021 e all'andamento delle principali voci che lo compongono. In particolare, ampio spazio è 
stato dedicato all'analisi delle componenti "Costo Standard", "Politiche di Reclutamento" e 
"Riduzione divari", oggetto di specifici approfondimenti. Infine, il Prof. Cantamessa, con 
l’intervento del Prof. Gianluca Setti, Referente del Rettore per la Valutazione della Qualità della 
Ricerca, ha illustrato al Consiglio di Amministrazione una sintetica analisi sul riparto 2021 dei 
punti organico ministeriali, soffermandosi nello specifico sui principali fattori che influenzano 
l'assegnazione dei punti organico aggiuntivi.  

- Viene fornita un’informativa in merito all’iniziativa della Cassa Depositi e Prestiti che con l’intento 
di dare continuità alla piattaforma d'investimento ITAtech lanciata da CDP e Fei nel 2016 
continua il suo percorso di investimento in startup ad alto contenuto tecnologico con la nuova 
partnership che vede protagonisti Cdp Venture Capital Sgr (Fondo di Technology Transfer), 
veicolo di venture capital della cassa, e Fondo Europeo per gli Investimenti (FEI) 
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- Il Rettore ha altresì presentato quanto attualmente contenuto nello schema di Legge di Bilancio 
2022 attualmente in discussione. In particolare l’art. 103 prevede un incremento dell’FFO per gli 
anni 2022 e seguenti finalizzato al reclutamento straordinario di professori, ricercatori e 
personale PTAB con l’obiettivo di riequilibrare il rapporto tra personale docente e PTAB. 

 
Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
Sono stati oggetto di ratifica: 
 
- il D.R. n. 838/2021 avente ad oggetto l’approvazione dello stanziamento risorse addizionali di 

Ateneo a integrazione del finanziamento ministeriale per borse aggiuntive nell’ambito del 
XXXVII Ciclo di Dottorato, a valere sul DM n.1061/2021; 

- il DR n. 851/2021 avente per oggetto l’approvazione dell’Accordo tra Città Studi S.p.A. di Biella 
e Politecnico di Torino per la prosecuzione della Struttura Decentrata di Supporto agli Studenti 
di Biella per l’a.a. 2021/2022; 

- il D.R. n. 968/2021 avente per oggetto l’approvazione dell’Iniziativa abbonamento trasporti anno 
2022; 

- il D.R. n. 978/2021 avente per oggetto l’approvazione dell’Accordo Quadro di Cooperazione 
Strategica di Ateneo tra Fondazione ITS per la Mobilità Sostenibile Aerospazio/Meccatronica e 
il Politecnico di Torino e del Contratto di Comodato conseguente all'Accordo Quadro di 
Cooperazione Strategica di Ateneo. 

- il D.R. n. 981/2021 avente per oggetto l’approvazione della Convenzione di collaborazione in 
attività di ricerca e trasferimento tecnologico e per la realizzazione e la gestione di laboratori 
condivisi per tecnologie micro-nano e quantistiche tra Politecnico di Torino, l'Istituto Nazionale 
di Ricerca Metrologica e l'Università degli Studi di Torino. 

 
Il Rettore e il Direttore Generale hanno interrotto la seduta per ascoltare una delegazione di 
lavoratrici e lavoratori in merito alla discussione in corso circa le politiche di Welfare dell’Ateneo. 
Questi ultimi hanno altresì consegnato una lettera aperta ai componenti del Consiglio di 
Amministrazione. 
Il Consiglio di Amministrazione ne ha preso atto e ha avviato la discussione circa lo stanziamento 
2022.  
 
Il Prof. Marco Cantamessa, Delegato del Rettore alle Valutazioni Strategiche e all'attuazione del 
Piano Strategico, ha presentato al Consiglio di Amministrazione un’informativa relativa 
all’aggiornamento dell’Action Plan 2022-2024 del Piano Strategico di Ateneo, strumento di 
attuazione della componente progettuale del Piano Strategico di Ateneo. 
La bozza illustrata: 

₋ integra quanto definito nei documenti strategici sviluppati nel corso del 2021: 
 il documento MiTAR “Polito4Impact: valutazioni di metà mandato e attualizzazione 

degli indirizzi strategici”, che ha rivisto diverse priorità strategiche anche nell'ottica 
post-COVID 

 il documento “Mandato Rettorale 2018-2024: triennio 2021-2024. Obiettivi prioritari e 
linee-guida attuative”, che ha individuato ulteriori azioni di brevissimo termine, 
verosimilmente da proseguire nel 2022, e altre di breve termine, da includere 

₋ incorpora e rende coerente l’Action Plan 2022-2024 con le nuove iniziative legate al PNRR 
e ai programmi ad esso correlati 

₋ razionalizza le iniziative progettuali, focalizzandosi su quelle "più strategiche" e "più attuabili" 
₋ rivede la struttura dell'Action Plan, per avere "entità" di dimensione meno disomogenea 
₋ assicura il raccordo dell'Action Plan con gli altri strumenti di pianificazione, anche in 

riferimento al "Piano Integrato" ex DL 80/2021. 
Il Consiglio di Amministrazione ha preso atto di tale informativa, utile in considerazione delle 
deliberazioni previste sul tema nella seduta di dicembre 2021. 
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Nell’ambito dell’iniziativa «Masterplan di Ateneo», il Prof. Luca Settineri, il Prof. Antonio De Rossi, 
l’Arch. Carlo Deregibus e l’Ing. Mario Ravera, hanno fornito al Consiglio di Amministrazione un 
aggiornamento sullo stato dei progetti di seguito elencati: 

1. Riqualificazione degli spazi esterni del campus di Ingegneria 

2. Learning Center 

3. Digital Revolution House 

4. Torino Esposizioni 

5. Mirafiori – Automotive e Manufacturing 4.0 

6. Corso Marche – Aerospazio 

In particolare, sono stati presentati gli aspetti progettuali e di sostenibilità energetica e ambientale, 
le tempistiche di realizzazione ed è stato dato un quadro sintetico degli aspetti finanziari. Il Prof. 
Settineri ha inoltre annunciato che in una delle prime sedute di gennaio sarà fornito il quadro 
finanziario completo, che si presenta oggi in evoluzione, data la imminente uscita di alcuni bandi e 
iniziative nel campo dell’edilizia universitaria.  

A conclusione di tale presentazione, il Consiglio di Amministrazione, preso atto del quadro in 
evoluzione dei progetti, ha confermato la priorità per tali sei iniziative progettuali secondo il macro 
piano di lavoro illustrato. 

Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 

II FASCIA – tenure track 

- Roberto DINI – DAD 

- Mihai Teodor LAZARESCU – DET 

- Giulio MANGANO – DIGEP 

- Anton PROSKURNIKOV – DET 

- Luciano ROLANDO – DENERG 

 

RTDB 

- Alberta AVERSA - DISAT 

- Bartolomeo COPPOLA – DISAT 

- Giuseppe Antonio ELIA – DISAT  

- Giulio MARCHESE – DISAT 

- Taian MARTINS – DET 

 

RTD-A  

- Sara DALLE VACCHE – DISAT 

- Francesca DEMICHELIS – DISAT 

- Leonardo IANNUCCI – DISAT 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato, con il parere favorevole del Senato Accademico 
e del Collegio dei Revisori dei Conti, la stipula della Convenzione ai sensi dell’art. 6, comma 11, 
della legge 30 dicembre 2010, n. 240 con la Scuola IMT Alti Studi Lucca per lo svolgimento di attività 
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didattica e di ricerca da parte del Prof. Paolo Ernesto PRINETTO in ragione del 50% del proprio 
tempo presso la Scuola IMT Alti Studi Lucca e per il restante 50% presso il Politecnico di Torino. 
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole 
del Senato Accademico, ha approvato il numero programmato e al contingente degli studenti extra 
UE dei Corsi di Laurea triennali per l’a.a. 2022/2023. 
 
In tema di dottorato di ricerca e in particolare in merito all’assegnazione di borse di studio aggiuntive 
su tematiche green e di innovazione XXXVII ciclo – Fondi PON “Ricerca e Innovazione 2014-2020” 
- D.M. n. 1061 del 10/08/2021, il Consiglio di Amministrazione ha preso atto della conclusione 
della procedura di selezione per l’assegnazione di tali borse aggiuntive e dell’avvenuta pubblicazione 
delle graduatorie approvate nell’ambito dei 15 Corsi di Dottorato dell’Ateneo coinvolti e, quindi, 
dell’assegnazione di 54 borse di dottorato di cui 50 su tematiche Green e 4 su tematiche 
Innovazione. I percorsi di dottorato connessi a tali borse saranno attivati con inizio il 1° gennaio 
2022, a seguito della verifica positiva di ammissibilità da parte del MUR, ai sensi dell’art. 3 comma 
5 del D.M. n. 1061/2021.  
 
Nell’ambito della Ricerca e nello specifico in tema di Finanziamento alla ricerca di base, tra le diverse 
linee di indirizzo finalizzate ad ottenere maggior impatto e qualità nella ricerca, oltre che a migliorare 
la capacità di autofinanziamento dell’Ateneo, il Consiglio di Amministrazione ha approvato la 
modalità di calcolo e distribuzione della quota premiale del 5% degli emolumenti pagati sui progetti 
esterni e relativi a dottorandi di ricerca, ricercatori a tempo determinato di tipo A, assegnisti di ricerca 
post dottorali e senior, visiting professor; ha approvato altresì che tale iniziativa venga applicata già 
nell’anno 2021 valorizzando gli emolumenti che graveranno sui progetti a partire dal 1° gennaio 
2021; e infine che venga attribuito un finanziamento a titolo di Starting Grant di € 7.000,00 a ciascun 
RTD-A di nuova assunzione, alle nuove assunzioni di RTD-B e ai passaggi alla categoria di tipo B 
per il 2021 e, in un’ottica di continuità e in assenza di ulteriori determinazioni, anche per i futuri 
esercizi. 
 
A seguito della pubblicazione in data 14 luglio 2021 della Call 2021 relativa all’attrazione di figure di 
Long Term e Short Term Visiting Professor, ai sensi della L 240/10, art. 23 comma 3, il Consiglio 
di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha approvato l’attivazione 
del contratto di Long Term Visiting Professor del Prof. Vladimir Popov presso il DIGEP e ha altresì 
approvato l’attivazione del contratto di Short Term Visiting Professor del Prof. Forrest Michael 
Meggers presso il DENERG. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato: 
 
- la sottoscrizione della proroga per un anno (fino al 31/12/2022) dell’Accordo di Partnership tra 

Politecnico di Torino, Prima Industrie S.p.A. e Prima Electro S.p.A. per attività di ricerca, 
formazione e trasferimento di conoscenza nel campo dei sistemi per la produzione additiva, dei 
laser di alta potenza;  

- sottoscrizione dell’estensione della durata (fino al 31/12/2023) dell’Accordo di Partnership tra 
Politecnico di Torino e Società Reale Mutua di Assicurazioni, e aggiornamento dell’Allegato 1 
“Tematiche di ricerca e sviluppo di interesse congiunto delle parti; 

- richiesta di riconoscimento come “Spin Off del Politecnico di Torino” della società Aldetech s.r.l.; 
- richiesta di attivazione come “Spin Off del Politecnico di Torino” della società Viper s.r.l.; 
- sottoscrizione della Convenzione tra il Politecnico di Torino e la Società Golder Associates Srl 

per una collaborazione reciproca in attività di ricerca, di didattica e di formazione nei settori del 
cambiamento climatico, della sostenibilità e dell’ingegneria geotecnica ed ambientale. 

 
Infine, sempre in ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato:  
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- la sottoscrizione dell’Accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e EURIX S.r.l. per la 
collaborazione reciproca in attività di ricerca, sviluppo ed innovazione, trasferimento di 
conoscenza, formazione e sviluppo imprenditoriale nel settore dell'energia;  

- la sottoscrizione del contratto di ricerca tra Huawei Technologies e Politecnico di Torino (DET) 
(attuativo dell’Accordo di Partnership), per lo svolgimento di attività dal titolo “Wideband High 
Efficiency Doerty PA for N77 N79”; 

- il mantenimento della partecipazione del Politecnico nelle Associazioni EIT Digital e EIT 
Manufacturing; 

- la sottoscrizione delle modifiche statutarie dell’Associazione Italiana Ricerca Industriale – AIRI;  
- la sottoscrizione dell’Addendum di proroga dell’Accordo di Programma per la realizzazione di 

Centri per l’innovazione e il trasferimento tecnologico attraverso la ricerca, la dimostrazione e la 
formazione curricolare, professionalizzante e continua funzionali allo sviluppo dell’industria 
manufatturiera 4.0 e dell’industria dell’aerospazio tra Politecnico di Torino, Università degli Studi 
di Torino, Regione Piemonte, Comune di Torino e Camera di Commercio di Torino; 

- la sottoscrizione della Convenzione PCTO (Percorsi per le Competenze Trasversali e per 
l’Orientamento) tra il Politecnico e l’IIS Majorana di Moncalieri; 

- la sottoscrizione della Convenzione Pluriennale fra il Politecnico di Torino e la Compagnia di 
San Paolo per il periodo 2022/2024 e il Documento Programmatico Pluriennale allegato alla 
Convenzione, il relativo piano finanziario e che, nell’ambito di tale Convenzione, sia dato spazio 
ad attività congiunte con Fondazione LINKS. 

 


